

Practicos de suscripcion.

En Pamplona UNA peseta al mes. Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre. Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicados

A PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO céntimos.

Atrasado QUINCE céntimos.

LAU-BURU.

Puntos de suscripcion

PAMPLONA.

EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO N. 25 FUERA DE PAMPLONA.

Por corresponsales ó giro á favor de la Administracion en libranza ó sellos de correo

PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

Dios y Fueros.

CONSEJOS HIGIENICOS

A LOS QUE HAN DE TOMAR LOS BAÑOS DE MAR

Son tan indispensables para la higiene del cuerpo el uso de estos baños, y por otra parte hanse vulgarizado de tal manera, efecto sin duda de la moda establecida en salir los veranos en busca de climas más frescos y puros, que considero pertinente dar algunos consejos higiénicos, consejos que, no por ser alguno de ellos del dominio del público, debo dejar de consignarlos, pues su importancia es tan grande, que la falta de cumplimiento originaria indudablemente perturbaciones en la salud del individuo.

Pero claro es, que estas recomendaciones irán dirigidas, si bien á todos, más particularmente á aquellas personas de salud floreciente que, bien por seguir el capricho de lo que en el proceloso piélago del mundo social ha dado en llamarse moda, se trasladan indiferentemente á una ú otra costa, con tal de que la concurrencia sea numerosa, y sin tener en cuenta para nada las condiciones climatológicas y topográficas de la localidad, ó á las que, haciendo caso omiso de esta balumba de usos y costumbres, traslántanse á sitios más de su agrado, ora desde el punto de vista de la economía, ya del gusto, relaciones.... etc.; pues los sujetos enfermos ó valetudinarios, como quiera han de estar dirigidos por un Profesor, este les indicará, además de las anteriores, otras reglas especiales al género de su dolencia.

Como todo baño frio, es el de mar estimulante y tónico, pero en mayor grado, pues á las propiedades características y peculiares de las sales que lleva en disolución, únese la cualidad vivificante de su ambiente ó aire conocido con la denominación de marítimo, que, más puro y denso que el de las montañas ó restantes capas del globo, proporciona al organismo supe-

prior cantidad de oxígeno, en igualdad de volúmenes; que el de los continentes; circunstancias, en suma altamente beneficiosas para personas débiles, convalecientes, escrofulosas, cloróticas, etc. Sin embargo, en tésis general, no conviene estos baños por su temperatura, á los viejos, ni á los reumáticos y gotosos, ni á los de pecho irritable, ni á las mujeres en la época menstrual y últimos meses de embarazo, etc.

Las horas más a propósito para sumergirse son las últimas de la mañana y de la tarde, entendiéndose por mañana hasta las once del día, y desde las tres á las siete por tarde; teniendo constantemente en cuenta, es la ocasión más oportuna, dos horas después de haber tomado una comida ligera, ó tres, si esta consiste en manjares fuertes.

Antes de meterse en el baño se procurará estar descansado, y en manera alguna mientras se sude ó halle muy caliente la piel; si después de sudar, ya completamente tranquilo, conservase la superficie del cuerpo algo de humedad, convendrá esperar un poco, enjugarse ó secarse con una toalla, advirtiendo no se debe ni desnudar precipitadamente ni ejecutar movimientos activos que veagan a producir un principio de reacción ó de calor.

Al entrar en el agua se efectuará repentinamente, nunca por grados sucesivos, pues predispone más fácilmente al frio temblor y á congestiones en el pecho y cabeza.

Es circunstancia favorable, una vez dentro, sumergir de vez en cuando la cabeza, en el liquido elemento, ó á lo menos, aplicarla paños mojados, así como braccar, friccionarse suavemente con las manos todas las partes del cuerpo, principalmente aquellas que, por el abundante sudor, etc., sean merecedoras de más limpieza, nadar si se sabe, moverse, en fin, pues la inacción completa hará perder al organis-

mo más cantidad de calórico en menos tiempo.

Respecto á las mujeres, harían mejor en usar una simple cinta que enovase sus cabellos, en vez de la acostumbrada gorra de encajado, que única y exclusivamente sirve para lucir sus caprichosos y elegantes adornos.

La permanencia en el baño jamás debe exceder de quince á veinte minutos, no obstante, si pasados seis ú ocho, se iniciase el segundo estremecimiento ó temblor que venga á reemplazar la agradable impresion que se siente despues del primer enfriamiento experimentado al entrar, convendrá salir inmediatamente.

Ya fuera, es preciso enjugarse sin pérdida de tiempo, vestirse á seguida y entregarse á un ejercicio moderado, por ejemplo al de un paseo cortito, pues si es immoderado ó fatigoso se perderá, además del efecto refrescante, el terapéutico propio de esta clase de aguas.

No estará demás tampoco, se haga uso de algun alimento suculento, al que puede acompañar prudente cantidad de buen vino, pues de este modo se ayudará á favorecer la reacción general; nunca por el contrario deben tomarse bebidas heladas luego del baño.

Y por último, ya que la decencia obliga á llevar vestidos al tomar esta clase de baños, conviene sean éstos ligeros y bien ajustados al cuerpo, á fin de que no se opongan á la acción del medio liquido, siendo preferibles los de hilo ó algodón, de un tejido no muy tupido y de color blanco.

DOCTOR C. COMPARED.

Correspondencia

Madrid 13 de Junio de 1884.

Sr. Director del LAU-BURU.

Querido amigo: Mucha animacion ha habido esta tarde en los círculos políticos,

de manera que al cabo de mi cuento, resulta que es la música, hija mía, la expresion más feliz del sentimiento.

Y esto que te he contado, ¿quieres que en un momento te lo demuestre, Inés, en el teclado? Tú, ¿qué sientes, querida? ¿Yo, ¿qué siento? ¿Tristeza, no es así? ¿Pobre palomal! Pero tristeza indefinible, vaga, sin expresion en el humano idioma que al triste que la siente satisfaga.

Mi lenguaje es la música, ¿no es eso? pues oye, niña, y dime, (después de consolarme con un beso) en cuál idioma el corazón que gime podrá decir lo que en el mio espreso.

Y el viejo entusiasmado, abiertas ambas manos temblorosas, arrancó al instrumento destrózado cadencias de pasión tan dolorosas, que al cabo de un instante componian fenómeno insudito! un terceto de lágrimas brillante, el piano roto, Inés y el abuelito. Otra vez más el músico-poeta

abrazó las dos manos de su nieta; y los dedos de Inés presos ahora en horizontal lóbrego y escaso, pugnaban como rayos de la aurora, por salir triunfantes del ocaso; y bañada en aquellos resplandores, pudo oír que su abuelo la decía, entre besos de amor:—¡Toma, y no llores!

Ya sabes lo que es música, hija mía! A través de sus notas ordeandadas que vuelan en crepúsculo indeciso, las almas desterradas, entrevén el soñado paraíso; Por ella, en su dolor, se purifican, se engrandecen, Inés, se santifican y nadan en la luz; oye un ejemplo. Cuando de alta ventana el sol radiante baña los vidrios é ilumina el templo; ¿no le ves en las luce de brillante, más diáfano; más amplio y más gigante que á la sombra de bóvedas oscuras?... La música es así, niña d'vina, entra en el alma, y con sus ondas puras, la dilata... la eleva... y la ilumina. Cuando escuchas sus mágicas corrientes,

¿no te parece ver que de las cosas que inmóviles están y silenciosas, se destacan en nimbos transparentes, enjambres de doradas mariposas, cual fantasmás de luz resplandecientes? Los ecos que á los tuyos corresponden; los pudorosos céfiro risueños que en los gigant's álamos se esconden y mecen con las ramas nuestros sueños; la oracion que la intrépida campana disulva vigorosa entré la bruma; la música del mar que se engalana levantando pirámides de espuma; desde la flébil voz que el sentimiento ensaya en sus coloquios amorosos, hasta los gritos del clarín sangriante, ¿son otra cosa, Inés, que melódicos himnos de amor que vagan por el viento? La música es la voz de las esferas; la música, querida, es un vago conjunto de quimeras; es la unidad, la vida, el número, el espacio y la medida. En llegando á este oscuro pensamiento, calló D. Juan, como quien toma aliento,

(3) FOLLETIN DEL "LAU-BURU"

LA LECCION DE MUSICA.

Al Sr. D. Antonio de Trueba.

Y así dice la fábula que Orfeo, al cruzar de los bosques la espesura, coronado de olímpico trofeo, y coronado su lira á la ventura, como en la rama el pájaro canoro, llevó d' trás en majestuoso coro, lanzando quejas dulces y suaves; los dioses y las gentes, los árboles, las flores y las aves, los arroyos, el mar y los torrentes. Tal es, siguió D. Juan, la poesia;

dieron como ruinoso el cuartel donde antes estaban los inválidos y á lo tercero, que las recompensas en el ejército se concedían según el valor de los militares ó según la trascendencia de los actos que realizaban.

Con esto contestaba á la acusación de que se hubiera dado la licencia á los delatores de los que se suponían comprendidos en la última conspiración.

En el primero de los incidentes citados, intervino Lopez Domínguez para decir que en sus tiempos de ministro no se incoó causa alguna de carácter militar, ni se ejerció presión sobre los tribunales de guerra.

Y no ha habido nada más en el día de la fecha. Es decir, ha habido en palacio consejo de ministros, ya que ayer no se celebró atendiendo á la solemnidad del día.

Pero es el caso que en el Consejo de hoy no ha ocurrido nada de particular. Ni se ha firmado la pequeña combinación de gobernadores que se esperaba, ni otra cosa de importancia. Se ha tratado casi exclusivamente de cuestiones políticas tanto interiores como exteriores y nada más.

Suyo afectísimo,

El corresponsal.

Ateneo-Orfeon.

La velada que se verificó en el circo del Sr. Labarta, durante la noche del viernes último, reunió el mismo agradable carácter, que siempre ostentan estas fiestas del Ateneo-Orfeon, aunque á decir verdad, hubo algo más en el espectáculo, que lo acostumbrado en otras veladas, porque la celebrada en la noche del trece del corriente, dió motivo para que el público pamplonés escuchase la hermosa voz del joven Francisco Cumia, quien ha demostrado los notables progresos de su educación artística adquirida en el Conservatorio de Madrid.

Dió principio la velada con un coro de Hernani, que los orfeones cantaron bien, y por esto recibieron aplausos del público.

Después el Sr. Sanmartín interpretó la parte de Baritone, en el aria de los *Magyares*, y su voz muy agradable, se ejerció con gusto en el número musical que señalamos, mereciendo del público una demostración de placer con que escuchaba al Orfeon.

La Srta. doña Luisa Lopez, acompañada al piano, por el profesor D. Fidel Maya; interpretó *La Rapsodia Húngara* de Liszt, debemos consignar que ejecutó esta preciosa obra con felicísimo éxito; la Srta. de Lopez acreditó al ejecutar la obra de Liszt, sus relevantes condiciones de pianista, lo mismo que cuando tocó un galop.

A continuación la Srta. D. Julia Sainz Pardo, cantó acompañada al piano por el Maya (hijo) una linda romanza en la que dió á conocer su buena voz y el exquisito gusto con que sabe hacer uso de ella; á instancias del público la señorita de Sainz Pardo, cantó dos veces una habanera, recibiendo merecidos aplausos.

Después se presentó en el palco escénico el Sr. Cumia; la expectación del público era grande; el joven alumno del Conservatorio cantó el *Spirto Gentil* con arte, luciendo especialmente al atacar el sí bemol; el Sr. Cumia, ha estudiado con aprovechamiento, y de ello dió pruebas en los alientos con que sostuvo las notas de la romanza.

Seguidamente al intermedio, se puso en escena la pieza en un acto y en verso, escrita para la Sra. Hijosa, titulada *Pepita*. En la interpretación de esta obra trabaja-

dieron en el reloj las nueve y media, hora ya para el órgano precisa, y si no lo remedia el mismo Dios que le llamaba á misa, se vuelve la lección enciclopedia.
Pero se fué con sus ensueños vanos hácia la iglesia á recobrar la calma, mientras Inés con sus hermosas manos, cual él se las dejó, palma con palma, seguía en oración como una virgen que ofrece á Dios la castidad del alma; y en éxtasis de amor correspondido, ni aún oyó que aquel loco encanecido, al salir por la puerta, repetía (y esta vez con acento dolorido);
—«Ya sabes lo que es música, hija mía!»—

VII.

La pobre Inés, cuando marchó su abuelo, dirigióse á las teclas en un vuelo, y poniendo sobre ellas una mano, con una suavidad de terciopelo, sacar quiso una lágrima del piano.
¿Contestó el instrumento? No se sabe; pues salieron confusos los sonidos: tocó otra vez en el registro grave y uno de esos se oyo, broncos gemidos, que no se encuentran en ninguna clave.
Y aunque Inés con el mismo sentimiento ensayaba su afán en otros puntos,

ron muy bien los Sres. Erro y Basterra, y se distinguió notablemente la señorita de Minué.

Los orfeones cantaron el coro de Macbeht, y la velada terminó con el aria de *Marina*, cantada por el Sr. Cumia, acompañado de los coros, y donde, tuvo grandes aplausos, el joven D. Erancisco, quien promete realizar su carrera artística de provecho.

Nuestra enhorabuena á todos los que tomaron parte en la velada.

Cañon monstruo para España.

Ha sido expedido de Francia para España un enorme cañon construido en los talleres de la compañía *des Forges et Chantiers de la Méditerranée*, bajo la dirección del ingeniero Mr. Canet. «Es la maravilla del día—dice hablando de este arma un periódico de París;—supera á todos los tipos de cañones conocidos por los considerables resultados que produce y por la excelente manera como utiliza las fuerzas de que dispone.

Es todo de acero fundido, su calibre es de 16. mide 5'80 metros de largo, esto es, 20 centímetros menos que el mayor de los cañones Krupp; pesa 6.200 kilogramos; lanza proyectiles que pesan 60 kilos y se carga con 32 de pólvora. La velocidad del proyectil, en el momento de salir, es de 632 metros por segundo; la presión en la cámara de combustión de la pólvora, es de 2.200 atmósferas. El poderoso cañon atraviesa á pequeña distancia una plancha de hierro dulce de 35 centímetros de espesor.

El nuevo cañon está convenientemente provisto de anillos, que impiden que estalle transversalmente, y además de otra serie de aros que lo aseguran contra los efectos de la tensión longitudinal, que puedan operar el desculatamiento del arma.

Hállase montado sobre una cureña perfeccionada que limita la duración de la reculada á 24 centésimos de segundo y sus efectos á 70 centímetros, merced á un freno hidráulico muy ingeniosamente dispuesto y por virtud del cual la pieza entra por sí misma en batería ó se retira á su primera posición.

Estas noticias las comunicó el lunes último á la Academia de Ciencias de París Mr. Dupuy de Lôme, completándolas con un cuadro comparativo de los efectos del nuevo cañon y los de Armstrong y de Krupp, cuadro de que resulta la incontestable superioridad del cañon construido para España.

Exterior.

Vaticano.

Por orden de Su Santidad, una comisión especial de cardenales, pertenecientes á la congregación de negocios eclesiásticos extraordinarios, ha celebrado recientemente varias sesiones, á fin de examinar la forma que conviene dar á la protesta pontificia contra la ley del divorcio y la del servicio militar últimamente discutidas en Francia. Al mismo tiempo tratarán los cardenales de la dirección que debe imprimirse á los católicos de Francia.

Las fuerzas del Mahdi.

Segun carta de un misionero dirigida á un periódico de Viena, las fuerzas del Mahdi han sido muy exageradas y apenas podrá disponer hoy de unos 40.000 hombres. Además, el Mahdi tiene en el Sudaun mismo poderosos enemigos. Le combaten el rey Takole, las tribus Kababish y Laleh, y el comerciante Abd-el-Samate. Debemos hacer constar que los grandes comerciantes sudaneses disponen de verdaderos ejércitos, puesto que cada una de sus caravanas, algunas de las

solo arrancaba notas sin acento.
¿Quién tenía la culpa? ¿El instrumento?...
¿La mano de la niña?... Los dos juntos.
Que las manos de Inés eran preciosas no hay para qué contarlos; ya se ha dicho que eran lucas y pájaros y rosas...
¡Claramente eran bellas! Un capricho! ¡Lo que son en el mundo muchas cosas!
Pero con manos ¡ay! tan soberanas, tan menudas, tan breves, tan enanas, no podía en el piano dar con ellas realidad á sus élogos tempranos, ni expresar á sus candidas querellas.
¡Foto y deshecho el piano después de la lección, ya no sonaba! ¡tan pequeña é idómita la mano, ni media la anchura de la octava!...
¡Oh, soñadora Inés, que huía en vano de la materia, en la materia esclavada!...
Pensó morir en su dolor insano, (¡uego has de ver si lo pensó de veras) corrió su llanto en ondas intranquilas, cubriendo el lirio azul de sus ojeras, y apartan lo doradas las pupilas de aquel montón de alambres y maderas que no acertaba á interpretar su anhelo, los volvió con amargo desconsuelo al bello panorama que por la puerta descubría el cielo, y de su fiebre en la encendida llama sintiéndose morir la pobrecita,

cuales constan de 2.000 y 3.000 personas, van custodiadas por centenas de soldados armados de magníficos fusiles europeos. No hace mucho todavía que un comerciante de esclavos, Suleiman, oponian á Gessi-baja y á los demás generales europeos al servicio de Egipto para combatir la esclavitud, un ejército de más de 20.000 hombres, no terminando la guerra sino después de muchas batallas y de la muerte de Suleiman. Los negreros han ayudado en un principio al Mahdi, creyendo que con la expulsión de los europeos empezaría de nuevo el tráfico, pero como, contra sus esperanzas, la guerra ha muerto el comercio, empiezan á volverse en contra de él. Esto podría modificar de un modo radical la situación de Gordon y acabar con el Mahdi.

El anarquismo en el ayuntamiento parisien.

Nuestros lectores recordarán que en las últimas elecciones municipales de París, los anarquistas consiguieron obtener mayoría en la Cámara municipal bajo el modesto nombre de autonomistas. Su primer acuerdo ha tenido que ser anulado por el Gobierno, y á juzgar por la actitud de los nuevos representantes del pueblo parisien, es más que probable que sea necesario continuar anulando otros acuerdos.

El presidente, Mr. Mathé, ha llamado á la administración prefectoral, en su primer discurso, administración impuesta, hecha para obedecer sin reserva á los mandatarios del sufragio universal y no para mandar. El ciudadano Pichon ha propuesto reunir las profesiones de fé de todos los concejales electos en un documento oficial que sea como el reflejo de la voluntad de París manifestada en las elecciones. La proposición fué aprobada. El ciudadano Vaillout ha pedido una amnistia no solo para los condenados por delitos políticos, sino tambien para los que lo están por delitos comunes, con el pretexto de que los delitos de estos son hijos de la tiranía y de la mala administración del país.

Entretanto, es probable que nadie se ocupe de las necesidades de la capital de la República.

Inglaterra.

La asamblea socialista celebrada el 8 en Londres, con asistencia de muchos delegados de América y del continente ha acordado recomendar á los trabajadores que se unan para hacer adelantar la causa del proletariado. El presidente manifiesta que el movimiento revolucionario progresaba en todas partes, y luego se discutieron los preparativos para el gran congreso revolucionario que debe tener lugar en Ginebra en el mes de agosto próximo.

Gacetillas.

La comisión franco-española encargada de emitir dictámenes sobre los puntos por los cuales deba perforarse el Pirineo para la realización de una ó más vías férreas internacionales, llegará á Roncal, según nuestras noticias, el día 20 del presente mes; desde cuyo punto se trasladará probablemente el día 21 á Sangüesa, para venir al día siguiente á Pamplona.

Se asegura que una comisión de la Corporación provincial y representantes de la prensa local; además de otras personas, se trasladarán el día 19 á la localidad primeramente mencionada.

Una niña de nuestro amigo particular D. Gervasio Iñara, quien dijimos se encuentra en Irurita afectado de una enfermedad no leve, está tambien enferma de algun cuidado en la misma localidad del valle de Baztan.

Noticias particulares confirman la noticia que ayer adelantó un colega local, respecto al eminente tenor navarro Julian Gayarre.

Este ilustre paisano nuestro pasará, según se asegura, entre nosotros las próximas fiestas, de Julio.

Se encuentra en esta capital nuestro muy estimado amigo D. Genaro Perez, alcalde presidente del ayuntamiento de Tafalla.

Desde hace dos ó tres días se encuentra enfermo el joven médico de esta capital, D. Salvador Ferrer cuyo total alivio deseamos.

Han terminado ya los exámenes de los alumnos del Instituto provincial de segunda enseñanza y se han verificado tambien los

se entró en la alcoba, se metió en la cama, vino un ángel á hacerla una visita y la llevó en sus brazos... ¡Fin del drama!

VIII.

¿Me dices que á D. Juan dónde le dejó?
¿Quién es D. Juan?... ¡Ah, sí... ya le divisa mi memoria en recóndito reflejo...
Pues se muró tambien antes de misa...
¿Te estraña, acaso, que se muera un viejo?... ¡vamos de prisa, Anton, vamos de prisa!...
La muerte es fácil cosa...
mas ¿cómo fué la muerte del anciano?...
¡Ay! el abuelo de la niña hermosa, murió como el maestro sevillano que pinta Becquer en brillante prosa.

Cual naufrago bajel que li ga al puerto, llegó el pobre á la iglesia, subió al coro, y cansado, anhelante, medio muerto, enfrente se sentó de aquel sonoro trovador de marfil que estaba abierto.
Y sea por su rígida abstinencia, ó por causas, acaso, misteriosas, ó bien por la ideal correspondencia en que viven los almas candorosas que se sumergen en la misma esencia, es la verdad que á punto en que moría la hermosa Inés, la del col r nevado, al compás de su lánguida agonía, inclinaba D. Juan sobre el teclado

ejercicios de oposicion al premio en varias asignaturas. En estos dias los alumnos que acaban de aprobar las asignaturas de quinto año, Bachiller.

Después de terminados esos ejercicios, saldrán varios señores catedráticos á examinar á los alumnos que han cursado en los colegios de distintas poblaciones de la provincia agregados al Instituto.

Ha sido nombrado ayudante de campo del brigadir Sr. Campubí, hijo de Pamplona, su hermano D. José, que actualmente disfruta el empleo de teniente coronel.

Aunque nuestras ocupaciones nos han impedido atistir á los exámenes de los asilados en la Casa-Misericordia, sabemos que tanto la comisión municipal de Beneficencia como las personas que presenciaron tales actos, salieron complacidas y satisfechas del aprovechamiento y grado de instrucción que demostraron asi los niños que asisten á la escuela de instrucción primaria, como los alumnos de Música, por lo cual damos nuestra enhorabuena á los profesores respectivos Sres. Quifera, Maya y Astrain.

Teatro principal.—El afamado ilusionista Doctor nicolay y su hija la joven simila Miss Elena anuncian para esta noche una extraordinaria función de magia elegante y gran ilusión.

Los actos de magia que se anuncian en el programa son: Riquezas del espacio.—Parecer, desaparecer y reaparecer.—El mal reparado.—Decadencia y grandeza.—Un combate singular, (escena burlesca).—Un viaje americano aéreo.—Las modas de pekín.—Ilusion en su mayor grado.

Tambien se anuncian los siguientes actos: La fascinación.—El poder de la voluntad.—El centinela implacable.—Trasmision del pensamiento.—La muerta viva.—Exaltacion de las fuerzas y otros muchos.

Precios: butaca con entrada 7 reales; grada con idem 5; luneta de paraíso con idem 3; entrada á localidades 3; idem á paraíso 2.

El domingo veintidos del actual se verificará en la plaza de toros de Tudela la carrera concertada entre los andarines Valentin Navarro Aldea, natural de Córtes; y Angel Magaña, de Murchante.

El recorrido será de 16.920 metros y el premio destinado por el empresario al vencedor será de 1800 reales.

Desde que se iniciaron en el año actual las sesiones de juego en el principado de Mónaco, se han suicidado treinta y dos individuos que vieron sumergirse toda su fortuna en el fondo del tapete verde.

Dice un diario político de Madrid refiriéndose á la supuesta enfermedad del señor Ruiz Zorrilla:

«Todos los despachos telegráficos firmados por corresponsales conocidos son falsos; y el ligado de D. Manuel continúa tan bueno y tan sano como si no le revolvieran la bilis ni los conspiradores de camama ni los espías.

Pero el hecho es que con la noticia subió la Bolsa, y con la subida de la Bolsa se han armado unos cuantos caballeros de esos que cortan un pelo en el aire.

¡Bonito está el país de los hidalgos! Aquí no se puede uno descuidar sin que á lo mejor le quitan los calcetines por encima de las botas.»

A nosotros no nos sorprende el suceso. Lo que si nos parecería extraordinario es ver delicadeza buena fé y patriotismo en la política.

Por el gobierno civil de la provincia han sido aprobadas las ordenanzas municipales de Ayegui.

Deciase ayer, como cosa cierta, que en un pueblo del valle de Ilzarbe se había cometido un homicidio.
No conocemos el fundamento de la noticia.

Agradecemos al señor Alcalde de Fuenterrabía D. Francisco Bergara y Otérmin la atención de remitirnos varios ejemplares de la Memoria que acaba de publicar, dando cuenta de la recaudación y distribución de socorros á las familias de los pobres pescadores de aquella localidad, que perecieron el día 16 de Octubre último en el naufragio de las lanchas *Santo Tomás y Guadalupe*.

rígida y blanca su cabeza fría.
En la sombra y al peso de la frente, las teclas de marfil se doblegaban, y oía desde el pórtico la gente que en apagado acorde suspiraban las trompetas del órgano doliente...

Desde las nubes de la tierra oscuras á eterna luz en rápida victoria se llevó un serafín dos almas puras, y antes que el bronco repicase á gloria, cantaron el ¡Hosanna! en las alturas.

IX.

Ya suspende mi lira el concertante, sin brío, Antonio, y sin final brillante... per... tú eres cantor; tú bien conoces que después de decir lo que quería no he de romper en lamentables voces, ni he de contar lo que lloré aquel día... ¡Las fugas á la gloria son veloces!... ¡Se acabó... se acabó la sinfonía!

NICANOR ZURICALDAY.

Sin fijarnos hoy en detalles diremos que la cantidad recaudada y distribuida asciende á 105.403,67 reales.

Ha visitado nuestra redaccion Mr. Maumejeau, fabricante de vidrieras pintadas, de Pau (Francia) donde tiene un establecimiento excelente dedicado á dicha industria.

La «Gaceta de los Tribunales» de Francia, refiere curiosos detalles de una causa formada á dos criados por hurto de vino.

Durante la primera decena de este mes han ocurrido en San Sebastian 15 defunciones y 40 nacimientos.

Han quedado organizadas las corridas de toros que han de verificarse en Tudela los dias 26 y 27 del próximo mes de Julio.

Segun telegrama de Oviedo, asciendo á 14 el número de operarios sepultados entre los escombros por el hundimiento del tonel de Valdecoles.

Con motivo del desarrollo que ha tomado la langosta en Antequera, las autoridades de Málaga solicitan el envío de fuerzas con que combatir la plaga.

El pintor vascongado Sr. Echena ha obtenido una segunda medalla por su cuadro «Cristo en el Calvario.»

Viaje Real. Dice El Eco de San Sebastian que el rey navegará este verano uno ó dos meses, por mandato facultativo, á bordo de la escuadra de instrucción.

Illuminacion eléctrica de los navios.—La luz eléctrica se usa ya en los transatlánticos alemanes. Acaba de ser colocada en el vapor Werra, del Norddeutscher Lloyd, donde produce excelentes resultados.

Cultos religiosos. Domingo: S. Modesto. En la Catedral y Parraquias la exposicion y reserva de S. D. M. á las mismas horas que los dias anteriores.

Mercados. Trigo 3'49 pesetas, Avena 1'23, Cebada 2'09, Habas duras 2'87.

Anuncios preferentes

Pamplona 14 de Junio de 1884.

Sr. Director d el LAU-BURU.

Muy Sr. mio: Asuntos muy importantes de familia me obligan á abandonar esta ciudad, para retirarme á mi pueblo nativo.

Al ausentarme, dejo un comercio de vidrios, conocido d. toda Navarra, y aunque no con un crédito ilimitado, muy importante si, cuando menos, por la religiosidad conque cumplido siempre todos mis compromisos.

Para mí negocio no se necesitan conocimientos especiales, sobre todo hoy que la clientela tanto fuera como dentro de Pamplona está hecha.

Una reducida cantidad y buena voluntad para trabajar, bastan.

Lo ofrezco pues á todo el que disponiendo de un pequeño capital quiere establecerse solidamente.

Suplico á Vd., señor Director, de á conocer mi resolución, publicando íntegra esta carta en la plana de anuncios.

De Vd. afectísimo S. S. Q. S. M. B. Pascual Laforgue.

Calle Mayor número 75.—Almacene vidrios,

Aviso á los cazadores.

En la armeria de Antero Michelena, calle Mayor número 19, se encuentra un gran surtido de armas de fuego de todas clases y sistemas de escopetas y demás útiles de un cazador; rifles con los juegos de cañones, cuchillos de monte y todo lo que abraza el ramo de armeria.

En la misma se construyen bombas de sacar agua de todos los sistemas, las hay tambien rotativas, todo á precio muy económico.

Billetes hipotecarios de Cuba.

Se reciben cupones de 1.º de Julio y amortizados, bajo las condiciones siguientes: Pago al contado, á la par, sin limitacion de tiempo.

Aplicamiento á 1.º de Julio, con bonificacion hasta el 10 de Junio.

Casiano Diaz. 18. ZAPATERIA 48. Compra y vent a de valores en comision.

APRENDIZ.

En la casa de Guembe guarnicionero Paseo de Valencia núm 6, se necesita uno que precisamente ha de tener de 13 á 14 años de edad.

PERFUMERIA DE DELGADO

Se encuentra un abundante surtido en abanicos de seda, última novedad de París y los verdaderos japoneses.

Tambien se encuentra la droga metálica especialidad para limpiar toda clase de metales.

ÚNICO DEPÓSITO EN PAMPLONA.

IMPORTANTE

Miguel Ormaechea, Subdirector de La Union y El Fénix Español y representante de la Económica central general de negocios y comisiones de D. J. Riesco y Compañia de Madrid, se encarga de gestionar el cobro de suministros hechos á las tropas é indemnizacion de perjuicios de la guerra, no recibiendo cantidad alguna anticipada por su trabajo, interin no se hallen terminados los expedientes que se le encomienda.

Dirigirse á Miguel Ormaechea, Mercaderes 13, principal, Pamplona.

Aguas y Baños de Belascoain.

Los propietarios de este acreditado balneario, agradecidos al favor que el público les dispensa

con su asidua y creciente concurrencia y teniendo en cuenta el considerable aumento que de un año á otro se nota en el número de pacientes que acuden, se crean en el deber de hacer presente que desde el dia 1.º de Junio se halla abierto el establecimiento.

Prolijo fuera enumerar las mejoras introducidas en el mismo para el bienestar de los bañistas y alivio de los pacientes.

El nuevo Salon-Café que se acaba de construir dotado de piano, lectura de obras y periódicos y variedad de juegos lícitos constituye un precioso elemento de distraccion y comodidad.

Si á estas mejoras se agregan las inmejorables condiciones del establecimiento, su buena situacion, ventilacion libre y regulada, habitaciones con buen mobiliario y mejores condiciones higiénicas, alimentacion sana, variada y adecuada al estado de los enfermos, buena direccion y esmerado servicio, paseos estensos, llanos y con buena arboleda, etc.etc., se comprenderá que el balneario reúne todos los requisitos apetecibles en utilidad, comodidad y recreo.

Para mayor conveniencia de los bañistas hay un servicio de coches que partiendo del establecimiento á las seis de la mañana, llega á Pamplona á las ocho y media y regresa á Belascoain á las cinco de la tarde todos los dias.

Precios del coche: De Pamplona á los baños ó vice-versa 8 reales; á Vidaurreta 8 reales; á Echauri 7; á Echauri 6; á Ibero y Ororbia 4.

Interesante

A los bañistas que se dirigen por Francia á las aguas minero-medicinales de Panticosa.

La Sociedad Concordia, establece servicio diario de carruajes ó autobuses, desde el 20 de Junio al 20 de Setiembre, por Barbus donde termina el ferrocarril en combinacion con la empresa de Bailon y Salauave de Gabás, hasta Bruset, con carruajes y en mulos desde allí bien enjaezados y seguros, hasta Sellent, donde se embarcarán en coches de la Sociedad, para conducirlos entermino breve á aquellos baños.

Los que deseen más antecedentes ó compromiso formal, para que tengan seguridad de asientos, en el dia que fijan su salida, pueden dirigirse al representante de esta provincia D. Pedro Guibert, Mayor 27, almacén, ó al pueblo de Panticosa á D. Antonio Puig y Paulot, D. Miguel Royo Marco y en Sellent á D. Esteban Urieta y D. Felipe Arrudí; por último en los baños tendrá su representación un Delegado del Gerente en la Fonda Central Española que dirige D.ª Sebastiana Perez antigua y acreditada fondista.

Los señores bañistas que opten por este viaje, encontrarán economía, brevedad y comodidad, por haberse estrechado las distancias destrayendo de mulos; y porque al inaugurar la Sociedad la Concordia este servicio se propone (por ser del país los que la constituyen) no omir sacrificio que esté á su alcance para cumplir bien su propósito, con el objeto de seguir los años sucesivos.

Venta de una casa

El sábado 14 de este mes se subastará en la notaria de D. Leandro Nagore (Mayor 99) á las 12 de la mañana, la casa número 80 de la calle Pellejerías de esta ciudad.

PLANO

de Pamplona formado por el oficial de Topógrafos D. Dionisio Casañal y Zapatero. Se vende en la imprenta y libreria de D. Regino Bescansa, calle de Mercaderes número 25, á cinco pesetas ejemplar.

EXPOSICION DE ROPAS HECHAS.

Gran bazar de las columnas.

COMERCIO Y SASTRERIA DE ESCANERO Y SORIANO, HERMANOS.

Zaragoza, Independencia, 26.

CASAS: En Pamplona, Héroes de Estella, 12. En Tudela, Carrera, 8. En Logroño, Abades, 4.

En todas las Sucursales ha llegado un surtido completo y moderno de Trajes lanillas de 6, 7, 10, 12 14 y 18 duros. Id. Tricot y Vicuña de 12, 14, 16 y 20 id. Gabanes-sacos de 6 á 20 duros.

Chaquets de 8 á 14 id. Levitas de 10 á 24 id. Fraks de 15 á 30 id.

Tambien ha llegado nuevo muestrario para las prendas encargadas á medida.

En TUDELA habrá liquidacion de todas las prendas de años anteriores en seccion separada.

PRECIOS FIJADOS. NOTA. En Pamplona se vende estanteria y mostrador y se necesita un aprendiz y un oficial que sepa construir toda clase de prendas.

Sociedad Mercantil Vinícola Navarra

En la Gaceta de Madrid del dia 3 del actual y Boletín Oficial de esta Provincia del 4 del mismo, se anunció la convocatoria á la Junta general extraordinaria de esta Sociedad que ha de celebrarse á las 11 de la mañana del domingo 6 de Julio próximo en el local acostumbrado en Pamplona calle de San Ignacio número 4, piso principal, y como para tener derecho de asistencia con arreglo al artículo 17 de los Estatutos necesitan los Sres. Socios depositar sus acciones en la Sucursal del Banco de España en aquella Ciudad antes del 21 del presente mes, último dia hábil, se recuerda á dichos Sres. esta disposicion reglamentaria, interesándoles para que no dejen de asistir á la citada Junta por considerarla muy importante á la prosperidad de la Sociedad.

Las Campanas 14 de Junio de 1884.—El Director, Julio Mihura.

Vinos.

En la calle de Pellegorias, núm. 54, frente á la Plaza de Cerdos se vende vino chiquito clarete á 13 reales cántaro.

En la misma casa se vende vino de Aragon seco, bueno, á 15 reales cántaro.

A los Ayuntamientos

y particulares. Los que deseen solemnizar las fiestas y otros regocijos, con bonitas colecciones de fuegos, cohetes, bombas ruedillas y otras diversidades pirotécnicas, dirijirse al pirotécnico de esta ciudad.

Ciriaco Berástegui y Zuazu, calle Mayor número 92, principal izquierda ó á la fábrica, junto á la Estacion del ferro-carril.

LOMBRICES.

Se espulsan rápidamente, con los acreditados polvos vermífugos purgantes de D. Ramon Iturria.

Este medicamento además de los grandes efectos que produce, tiene la ventaja de ser muy grato al paladar, por cuya circunstancia lo toman los niños sin la menor repugnancia. Hay preparados para todas edades.

TELA METÁLICA GALVANIZADA

Para pajareras, para bastidores de ventanas, para lumbreras, palomares, gallineros, conejeras, cerrar el paso á los perros, etc. Basculas decimales desde 100 kilos hasta 10. Balanzas de mostrador.

Cocinas económicas, hornillos para calentar planchas. Bombas de varios sistemas.

Pedro L. Guibert, calle Mayor, número 27.

El telégrafo.

Madrid 14 11 noche. Pamplona 14 11,46 noche.

4 por 100 amortizable. 74,60

4 por 100 perpétuo. 61,65

Billetes hipotecarios de Cuba 90,80

Banco de España. 278,50

Han sido ejecutados en Jerez los reos de La Mano Negra.

Leídos los presupuestos. Se han declarado graves las actas de Gijón, Casas é Ibañez, habiendo causado gran disgusto á los ministeriales.

El Corresponsal. Imprenta y Encuadernacion de F. Estévez. Plazadel Castillo, 11.

SECCION DE ANUNCIOS

PERFUMERIA BISUTERIA
Y TRABAJOS DE CABELLO
DE

JUAN DELGADO

Plaza del Castillo, 1, esquina á la Fonda la Perla y calle Chapitela

En dicho establecimiento se encuentra lo más selecto en todos los artículos de perfumería de los fabricantes más acreditados de Francia, Alemania, Inglaterra y España.

En objetos de tocador, un gran surtido, en cajas de seda, nogal, paja, carton y palo santo con incrustaciones en nácar, níquel y oro doble; en boquillas de ámbar, objetos de nácar, concha y piel de Australia y Rusia, para regalo, á precios muy arreglados.

Una gran variación en pulseras, pendientes, imperdibles y botonaduras en nácar, marfil, níquel, plata y oro, todo garantido.

Se acaba de recibir un gran surtido en juguetes de los gustos más escogidos por su solidez y novedad.

En artículos para peluqueros y todo lo concerniente para dicha industria, como son: navajas de afeitar, tijeras, etc. Tul y gasa para implantar cabello trabajado en todos los trabajos que se deseen, y por mayor, sin trabajarle, á dichos señores peluqueros que honren esta casa se les hará un verdadero descuento segun la compra que hiciesen, y el 20 por 100 en todos los trabajos que se encarguen tanto en cadenas, anills, pulseras, medallones, cuadros en paisajes, panteones y relieves, ragas y pelucas.

Redecillas de cabello en todos colores á real una y 10 reales docena.

Cepillería de todas clases.

Plaza de la Constitucion núm. 1,
(esquina á los Héroes de Estella)



VIDRIERAS PINTADAS
VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona,
D. Elias Mutiloa, Mercaderes 20

GANGA POSITIVA.

Comercio y Depósito

DE

PEDRO BARNÓ (El Catalan.)

9, BOLSERÍAS 9, PAMPLONA.

Habiendo llegado el tiempo en que se experimenta un calor sofocante, el dueño de dicho establecimiento recuerda á todos sus parroquianos y parroquianas que en esta su casa se venden los abanicos en depósito de la fábrica de D. Manuel Albiech de Valencia, tanto al por mayor como menor, á precios sin competencia por su baratura.

Se acaba de recibir gran surtido de corsés de la acreditada fábrica de Charvari Hermanos, de Barcelona, y otros varios artículos de temporada, todos á precios súmamente arreglados.

NO EQUIVOCARSE, 9 BOLSERIAS 9,

PAMPLONA
TORZALES

Pruébense los carretes de seda y algodón que fabrica expresamente La Compañía Fabril

«SINGER»

Y el resultado más que cuanto nosotros pudiéramos decir demostrará cuán

«SINGER»

justo es el renombre que han alcanzado en Europa y América.

Ojo en las falsificaciones!

Especialidad en aceite para máquinas de coser.

Excelentes agujas para coser á máquina, y toda clase de piezas sueltas.

16 MERCADERES 16

MÁQUINAS PARA COSER

DE
La Compañía FABRIL SINGER



16, Calle MERCADERES 16,
PAMPLONA.

Además de los modelos conocidos hasta el día, esta Compañía ha puesto á la venta nuevas máquinas industriales y para familias que por su especial mecanismo carecen completamente de ruido y hacen con gran perfeccion el trabajo en toda clase de telas, paños y cueros.

Desconfíese de los falsificadores que sorprenden al público con nuestro Crédito; y para evitar ser engañados, comprar solamente en el depósito de La Compañía Fabril «SINGER»

16, CALLE MERCADERES 16,
PAMPLONA.

A plazos 2,50 pesetas semanales.
Al contado 10 por 100 de rebaja.
Enseñanza completa y gratis á domicilio.

16 MERCADERES 16
MÁQUINAS.

Las máquinas para coser legítimas

«SINGER»

no tienen rival en el mundo.

Desconfíe el público de los falsificadores que espantan el crédito de nuestra marca. Todos los modelos

«SINGER»

Se ceden á plazos de 2,50 pesetas semanales.

Ventas al contado con 10 por 100 de descuento.

La casa tiene personal activo é inteligente que recorre constantemente todos los pueblos de la provincia para atender á ventas y reclamaciones.

Pamplona.

ESORO DE LA BOCA.

El más superior de todos los dentífricos conocidos según testimonio de infinitas personas cuyos certificados, publica diariamente la prensa de provincias.

Usado como preservativo de las encías, durará un frasco 4 meses.

Par los dolores de muelas no tiene rival.

Usase con preferencia por las reales personas, y con gran éxito en todos los pueblos de España, á 6 reales frasco. Su autor Velazquez, farmacéutico Medina del campo.

En Pamplona, farmacia y droguería de Blasco, Zapatería 22.

Sanquies, farmacia de Galilea.

TALLER DE ENCUADERNACION

Dionisio Zamora

Calle de San Gregorio 54, segundo.

Se hace todo lo concerniente á este ramo así como encuadernaciones de lujo, sagra, tafete, cortes dorados, misales, santorales y otras varias. También se arman tarjeteros, petacas, portamonedas, y se encuadernan protocolos á domicilio; se hacen carpetas y cajas de carton, finas y ordinarias para el comercio.

LA MAGALLANA.

Primera Compañía española

Seguros contra el granizo

LA PRIMERA FIJA

Establecida en Barcelona con arreglo á la Ley.

Capital social UN MILLON

elevable á 25 millones de pesetas

NOTA

Desde su fundacion ha pagado 252 siniestros en las provincias de Barcelona, Valladolid y Zaragoza, en los pueblos y ciudades de Almansa, Ibigueruela, Iboya, Gonzalo, Alpera, Piera, Sabadell, Catalunyaud, Ateca, Morata, Paracuellos de Jiroca, Valladolid, Melgal de Arriba, Megeces y otras villas y aldeas.

Los que deseen asegurar sus cosechas del temible granizo pueden dirigirse al Agente General para las provincias de Navarra, Aragon, Vascongadas, Rioja y Soria, de D. Cesáreo Rabanaque Pons, en Pamplona, y los que deseen consultas se les servirá á correo seguido si remiten un sello para la contestacion. Se remiten gratis los prospectos á quien los pida.

A los labradores asegurados en las Provincias á cargo del Sr. Rabanaque, les concede la Direccion General un plazo hasta el 15 de Octubre para el pago de las primas de sus seguros, pudiendo asegurarse en cualquier tiempo, y quedando comprometida la compañía á pagar los daños que causara el pedrisco ó granizo, desde el dia en que fuesen firmadas las pólizas.